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Дорогие женщины!  
Примите самые искренние поздравления 
с Международным женским днём! 
Этот праздник очень любят в нашей 
стране, потому что он посвящён вам, 
милые женщины: бабушки, мамы, жёны, 
сёстры, дочери. Вашей любовью, заботой, 
терпением и мудростью создаётся всё 
лучшее, что есть в мире. 
В Липецкой области материнство 
и детство окружены особым вниманием. 
В регионе для многодетных семей 
есть целый комплекс мер поддержки. 
С прошлого года многодетные семьи 
подключены к цифровой платформе 
«Патронаж». Так они получили 
индивидуальное сопровождение 
социальных кураторов.  
Ежегодно за достойное воспитание детей 
25 женщин награждаются почётным 
знаком «Слава Матери». Этим знаком 
и денежной премией отмечены 575 
липчанок. Ещё три жительницы области 
получили возрождённое звание «Мать-
героиня». Награду им вручил президент 
России Владимир Путин. 
Особые слова признательности 
и поддержки — мамам и жёнам наших 
военнослужащих. Женская любовь 
и вера во все времена были главной 
опорой защитников Отечества. Вместе мы 
справимся со всеми испытаниями. 
Дорогие женщины! В этот весенний 
праздник желаю вам тепла, красоты, 
любви и заботы! Восхищаюсь вашим 
умением быть успешными в самых 
разных сферах, вашими талантами 
и достижениями. Будьте такими же 
прекрасными, мудрыми, яркими 
и обворожительными. И пусть тепло, 
которое вы так щедро дарите всем 
вокруг, вернётся вам сторицей!

Игорь Артамонов,  
губернатор Липецкой области

ВЫСШИЙ
ПРИОРИТЕТ
Социальная составляющая бюджета 
Липецкой области превысила 60%

ных лагерях для льготных категорий 
граждан, в том числе и детей военнос-
лужащих. Такое решение приняли де-
путаты на 36-й сессии Липецкого об-
ластного Совета.

В Липецкой области выстроена 
успешная модель семейной политики. 
Система мер социальной поддержки 
родительства постоянно совершен-
ствуется. В конце 2023 года депутаты 
Липецкого областного Совета внесли 
изменения по увеличению выплат мно-
годетным семьям с 1 января 2024 года:

— проиндексирован региональный 
материнский капитал на 4,5% (до 104 
500 рублей),

— увеличены выплаты на покуп-
ку автомобилей многодетным семьям 
(с восемью и более детьми) с 1,2 до 1,5 
млн рублей.

Помимо того, каждый год 25 луч-
шим многодетным семьям присужда-
ется областная премия в размере 100 
тысяч рублей. 25 отцов и 25 матерей, 
воспитавших детей достойными граж-
данами, награждаются почётными зна-
ками Липецкой области «Слава Мате-
ри» и «За верность отцовскому долгу». 

Поддержка бойцов СВО 
и их семей

Расширен перечень мер поддержки 
для бойцов и их семей: 

— увеличена единовременная регио-
нальная выплата контрактникам с 50 ты-
сяч до 250 тысяч рублей, 

— проводится льготная газифика-
ция жилых помещений для членов 
семей участников, ветеранов и инва-
лидов боевых действий независимо от 
дохода семьи. 

Все меры поддержки участников СВО 
и членов их семей по QR-коду.

_____________________
Текст: Анна Дикарева
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П овышение зарплат бюджет-
ников, модернизация комму-
нальной инфраструктуры, мас-

штабный проект по развитию школ 
и увеличение дорожного фонда — та-
кие решения были приняты на очеред-
ной, 36-й сессии Липецкого областного 
Совета депутатов. 

3 млрд на зарплаты
С 1 марта проиндексированы на 5% 

должностные оклады бюджетникам 
региона, которые не подпали под пре-
зидентский указ 2012 года. Увеличение 
коснулось около 40 тысяч человек. В их 
числе — работники лесного хозяйства, 
соцзащиты, центров занятости, вете-
ринары, тренеры спортшкол. 

С 1 марта на 23% увеличится зара-
ботная плата у младших воспитателей 
детских садов. В итоге средняя зарпла-
та нянечек составит 23 700 рублей. На 
43% с начала года выросла зарплата 
у водителей скорой помощи. Она со-
ставила в среднем 43 тысячи рублей. 

— Рост заработной платы был и оста-
ётся одним из важнейших приоритетов 
в нашей работе по повышению качества 
жизни населения, — отметил губерна-
тор Игорь Артамонов.

Всего на увеличение зарплат работ-
ников бюджетной сферы в этом году 
будет направлено более 3 млрд рублей. 
За последние пять лет затраты казны на 
социальные выплаты увеличились вдвое 
и достигли 11 млрд рублей. В целом же 
социальная составляющая бюджета Ли-
пецкой области превысила 60%.

Масштабная модернизация
Социальная составляющая — это не 

только зарплаты, но и модернизация по-
ликлиник, школ и, как показал этот год, 
одной из важнейших сфер — ЖКХ. На ре-
шение проблем жилищно-коммунально-
го хозяйства с его изношенностью сетей 
депутаты направят более 1 млрд рублей. 
На 3,2 млрд увеличат дорожный фонд. 
В прошлом году запустили масштабный 
проект по развитию школьной инфра-
структуры. Планируется провести ре-
монт в 50 учебных заведениях. К началу 
нового учебного года отремонтируют 
шесть школ.

В этом году продолжат возрождать 
«Прометей» и начнут большой ремонт 
в колледжах. Направят средства на новый 
проект «Школа 21». В ней будут растить 
IT-специалистов высокого класса. 

Под знаком Года семьи
Чтобы сохранить и защитить тради-

ционные семейные ценности, привлечь 
внимание к теме родительства и попу-
ляризовать меры государства, 2024 год 
объявлен Годом семьи. И в этом году 
запланирован ряд изменений в системе 
поддержки семей с детьми.

С 15 до 17 лет увеличен предельный 
возраст для бесплатного пребы-

вания в загород-
ных оздоровитель-

РОСТ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ БЫЛ 
И ОСТАЁТСЯ ОДНИМ ИЗ ВАЖНЕЙШИХ 

ПРИОРИТЕТОВ В НАШЕЙ РАБОТЕ ПО ПОВЫШЕНИЮ 
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ

«

«
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Дорогие липчанки! Поздравляю вас 
с Международным женским днём! Вы 
самое прекрасное, что есть в жизни 
каждого мужчины! Именно для вас 
мы живём, работаем и стремимся 
стать лучше. Как и в целом по стране, 
женщин в Липецкой области больше, 
чем мужчин. И на ваших хрупких плечах 
лежат быт, заботы о семье, детях 
и в то же время ответственная работа 
на самых разных постах. Образование, 
бизнес, политика — в каждой сфере 
женщина — источник мудрости 
и вдохновения. 2024 год объявлен 
президентом России Годом семьи. 
Это самое дорогое, что есть в жизни 
каждого человека. А наши женщины — 
главный хранитель семейных ценностей. 
Отдельные слова благодарности 
многодетным мамам. Очень приятно, 
что их количество растёт. В нашем 
регионе почти 17 700 многодетных 
семей, которые воспитывают почти 
58 тысяч детей. Сегодня, когда мужчины 
защищают интересы и суверенитет 
России, жёны, матери, дочери стали 
надёжным тылом. Ваша смелость 
и поддержка помогают преодолевать 
все препятствия и двигаться вперёд, 
с каждым днём приближая победу. 
Уважаемые женщины, пусть каждый 
день приносит вам радость, 
а в семье царят счастье, 
гармония и благополучие!

Владимир Сериков,  
председатель Липецкого 
областного Совета депутатов

НАЦИИ
2024 год пройдёт под знаком
масштабной модернизации поликлиник

формационной системе «КВАЗАР», куда 
заносятся данные пациентов. Только на но-
вое оборудование выделили 100 млн руб- 
лей. Благодаря этому создано отделение 
функциональной диагностики с цифро-
вым рентгеном, эндоскопическим обору-
дованием, аппаратами УЗИ экспертного 
класса. Есть дневной стационар и центр 
амбулаторной реабилитации для детей.

Открытие нового хирургического 
корпуса областного онкологического 
диспансера в 2022 году стало прорывом 
в липецкой медицине. Оперблок с 9 опе-
рационными и отделением анестези-
ологии и реанимации оснащён самым 
современным оборудованием, которое 
позволяет липецким хирургам-онколо-
гам выполнять практически все виды 
высокотехнологичных операций — от 
малоинвазивных эндоскопических до 
рентгенохирургических и реконструктив-
но-пластических, которые раньше прово-
дились только в столичных центрах. 

Врач всему голова
Но самое современное оборудование 

бездейственно без врача. Чтобы решить 
кадровый голод и привлечь врачей де-
фицитных специальностей, приняты 
беспрецедентные меры. По инициати-
ве губернатора Игоря Артамонова еди-
новременная выплата медицинской 
профессуре, которая переедет в регион, 
поднята с 1 млн до 5 млн рублей.

Этому решению способствовал 
успешный опыт с приглашением в Ли-
пецк из Воронежа доктора медицинских 
наук офтальмолога Натальи Полянской. 
Она возглавила Липецкий клинический 
центр. И за три года вырастила плеяду 
офтальмологов, что позволило поднять 
на высокий уровень хирургические опе-
рации по улучшению зрения и лечению 
глазных болезней. В 2023 году Наталья 
Константиновна признана «Лучшим 
главным врачом России». 

Теперь клинические центры по раз-
личным медицинским направлениям 
будут создаваться в больницах Липецка 
и Ельца. А привлекаемая в регион профес-
сура призвана поднять качество местного 
здравоохранения. 

Кроме того, врачи приоритетных 
специализаций смогут получить 1,5 млн 
рублей, если в 2024 году перейдут из част-
ной медицины в государственную. Если 
врач до 2020 года работал в государствен-
ном медучреждении региона, затем уехал 
из Липецкой области и вернулся в этом 
году, то он также может рассчитывать 
на выплату. Врачи, получившие данные 
выплаты, должны отработать в государ-
ственных медучреждениях области 3 года.

_____________________
Текст: Влад Вешняков

 Фото: Сергей Паршин

В текущем году в области отремон-
тируют 10 поликлиник. Шесть из 
них в Липецке. Это поликлини-

ки больниц «Свободный сокол», «Ли-
пецк-Мед», городской детской боль-
ницы, а также поликлиники № 1, № 2 
и № 4. На эти цели из областного бюд-
жета выделили 1 млрд рублей. 

Пациент всегда прав
Всё это является продолжением 

масштабной модернизации липецкой 
системы здравоохранения, которая 
включает в себя не только современный 
ремонт и укрепление материально-тех-
нической базы, но и создание принци-
пиально новой модели медицинской 
организации, ориентированной в пер-
вую очередь на пациента.

Так, после реконструкции больниц 
и поликлиник в них появляются откры-
тые регистратуры, инфоматы для само-
записи, светодиодные экраны с информа-
цией о времени работы врачей, удобная 
наглядная навигация, зоны комфортного 
ожидания со стойками для подзарядки 
мобильных телефонов, а также зоны фуд-
корта с горячим чаем, кофе, соками, бутер-
бродами и выпечкой.

В результате внедрения бережли-
вых технологий, цифровизации, в том 
числе использования телемедицины, 

с помощью которой проводятся дис-
танционные консультации, значитель-
но увеличилась скорость предоставле-
ния медицинских услуг.

По нацпроекту 
«Здравоохранение»

Как пример такого обновления — дет-
ская поликлиника № 5 (ул. Петра Смо-
родина), которая не видела ремонта 20 
лет и была капитально отремонтирована 
по федеральной программе «Модерни-
зация первичного звена здравоохране-
ния» нацпроекта «Здравоохранение». 
В поликлинике заменили все коммуни-
кации, кровлю, отремонтировали кори-
доры и кабинеты. Установили табло с на-
вигацией и данными о приёмах врачей. 
В коридорах появились детские уголки. 

Закупили новое оборудование. На-
пример, кабинет ЛОР-врача оборудован 
ЛОР-комбайном, который решает поч-
ти весь спектр диагностики и лечения 
ЛОР-заболеваний.

В 2023 году на улице Гагарина от-
крыли новую детскую поликлинику 
№ 3. Она построена также по нацпроекту 
«Здравоохранение». Обслуживает до 20 
тысяч маленьких пациентов. Приём ве-
дут 11 врачей-педиаторов и узкие специ-
алисты. Все рабочие места оснащены 
компьютерами, подключёнными к ин-

ЗДОРОВЬЕ

КАПИТАЛЬНОЕ ОБНОВЛЕНИЕ 2019–2023

машину  
закупили для 
медицинских организаций171единиц 

современного диагностического и лечебного 
оборудования поступило в поликлиники и больницы3 370 

ФАПов  
построили38

отделений  
общей врачебной 
практики открыли5

специалистов 
трудоустроили по
программе «Земский фельдшер» 198 210 дополнительных

бюджетных мест 
организовали в региональных 
медицинских колледжах

центров  
амбулаторной 
онкологической 
помощи создали

7

объектов  
здравоохранения 
отремонтировали80
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Игорь Артамонов,  
губернатор 
Липецкой области: 
— Ещё никогда не 
было таких вложений 
в развитие регионов. 
Только на ЖКХ — 4,5 
трлн рублей, 150 млрд — 

на обновление транспорта и 66 млрд на 
школьные автобусы.  
Основой Послания президента, его 
стержнем стали предложения граждан, их 
устремления и надежды. На этом строились 
все прозвучавшие проекты и инициативы.  
Заявлено о запуске нового важного 
нацпроекта — «Молодёжь России». И это 
то, чего давно не хватало нашей стране. 
Что уж скрывать, работа с молодёжью 
велась, но только в последние несколько 
лет началась на системном уровне. Как 
в вопросе патриотического воспитания, 
так и в вопросах поддержки молодых 
специалистов, развитии образования на 
всех уровнях. Новый нацпроект даёт новые 
перспективы. Коллеги из профильных 
блоков уже получили поручения активно 
включаться в работу и использовать все 
возможности. 
Ещё один новый важный национальный 
проект — «Кадры». Липецкая область — 

регион с дефицитом трудовых ресурсов. 
Я не устаю это повторять на каждой 
встрече со студентами, родителями, 
инвесторами, промышленниками. Мы 
ведём политику win-win. Стимулируем 
бизнес помогать образовательным 
учреждениям с оборудованием, проводить 
стажировки, гарантировать трудоустройство 
и достойную зарплату выпускникам. 
А со своей стороны корректируем 
образовательные программы и готовим 
нужных специалистов. Активно работаем по 
программе «Профессионалитет». Создали 
35 современных мастерских в рамках 
нацпроекта «Образование». Президент 
поручил за шесть лет выделить 120 млрд 
рублей на переоснащение техникумов 
и колледжей. Более 400 млрд — на 
строительство новых кампусов. 
И Липецкая область будет стараться войти 
в число субъектов, которые получат эту 
поддержку. Уже дал поручение проработать 
предложения от региона в части создания 
учебного кластера в сфере машиностроения 
с учётом возрождения производства 
на площадке ЛТЗ. Стране нужен 
технологический суверенитет. Липецкая 
область готова в этот процесс включиться. 
В том числе в развитии предприятий в сфере 
робототехники.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ СУВЕРЕНИТЕТ

ПОСЛАНИЕ В БУДУЩЕЕ
Определена стратегия развития России
на ближайшие шесть лет

В ладимир Путин обратился с Посла-
нием к Федеральному собранию. 
Его выступление продолжалось ре-

кордные два часа. За это время он расска-
зал о том, как должна измениться жизнь 
в России к 2030 году. Главное, на чём он 
сосредоточил внимание, — СВО, эконо-
мика и борьба с бедностью. Было объяв-
лено о запуске пяти новых национальных 
проектов — «Семья», «Продолжительная 
и активная жизнь», «Молодёжь России», 
«Кадры» и «Экономика данных».

За суверенитет России 
Своё обращение Путин начал с са-

мого главного дела, которое делают 
граждане России. Они отстаивают свой 
суверенитет и безопасность и защища-
ют жизнь соотечественников в Донбассе 
и Новороссии.

— Так называемый Запад с его ко-
лониальными повадками, привычкой 
разжигать по всему миру национальные 
конфликты стремится не просто сдер-
жать наше развитие. Вместо России им 
нужно зависимое, угасающее, вымира-
ющее пространство, где можно творить 
всё что угодно, — сказал президент. — Но 
они просчитались, столкнулись с твёр-
дой позицией и решимостью нашего 
многонационального народа. Несмотря 
на все испытания, горечь потерь, наши 
люди непреклонны в своём выборе. Они 
постоянно подтверждают его стремле-
нием сделать как можно больше для 
страны и для общего блага. 

В общем, всё то, о чём говорит пре-
зидент, каждый видит своими глаза-
ми или знает из ежедневных новостей. 
В Липецкой области все, кто может, по-
могают фронту — изготавливают ма-

В ПРОШЛОМ ГОДУ ЭКОНОМИКА РОССИИ 
РОСЛА ТЕМПАМИ ВЫШЕ МИРОВЫХ. ПО ЭТОМУ 

ПОКАЗАТЕЛЮ МЫ ОПЕРЕДИЛИ НЕ ТОЛЬКО 
ВЕДУЩИЕ СТРАНЫ ЕВРОСОЮЗА, НО И ВСЕ 

ГОСУДАРСТВА «БОЛЬШОЙ СЕМЁРКИ». СЕГОДНЯ 
РОССИЯ — КРУПНЕЙШАЯ ЭКОНОМИКА ЕВРОПЫ ПО 

РАЗМЕРУ ВАЛОВОГО ВНУТРЕННЕГО ПРОДУКТА 
И ПО ПАРИТЕТУ ПОКУПАТЕЛЬНОЙ СПОСОБНОСТИ     

«

«

скировочные сети и блиндажные свечи, 
формируют именные дивизионы. В Ли-
пецке создали уже три таких дивизиона. 
Началось формирование четвёртого.

За два года, по словам президента, 
наши Вооружённые силы обрели колос-
сальный боевой опыт. Боевые возможно-
сти Вооружённых сил увеличились мно-
гократно, наши части прочно владеют 
инициативой, по целому ряду оператив-
ных направлений уверенно наступают. 

— Не мы начали эту войну в Донбассе, 
но, как уже не раз говорил, мы сделаем всё, 
чтобы её закончить, искоренить нацизм, ре-
шить все задачи специальной военной опе-
рации, — отметил Владимир Путин.

Элита СВО
Важной в Послании президента стала 

идея о том, что на смену старой, «во мно-
гом себя дискредитировавшей», должна 
прийти новая элита.

— Знаете, — сказал Путин, — смотрю на 
этих мужественных людей, порой совсем 
молодых ребят, и без всякого преувеличе-
ния говорю: сердце наполняется гордостью 
за наших людей, за наш народ и конкрет-
но за этих людей. Такие, безусловно, не от-
ступят, не подведут и не предадут. Вот они 
и должны выходить на ведущие позиции 
и в системе образования, воспитания моло-
дёжи, и в общественных объединениях, в 
госкомпаниях, в бизнесе, в государственном 
и муниципальном управлении, возглавлять 
регионы, предприятия и, в конечном итоге, 
самые крупные отечественные проекты. 

Причём это было сказано не в том 
смысле, что было бы неплохо, если бы 
фронтовики пришли в бизнес и во власть, 
а в том, что так будет. Уже с 1 марта «ве-
тераны специальной военной операции, 
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Евгения Уваркина,  
мэр Липецка: 
 — Благодарю нашего 
президента за то, что 
уже сделано, и за те 
стратегические планы и 
приоритеты, которые он 
обозначил до 2030 года. 

Для поддержки рождаемости будет 
запущен новый национальный проект 
«Семья». Как многодетная мама, 
я абсолютно поддерживаю высказывание 
президента о том, что большая 
многодетная семья должна стать нормой, 
философией жизни общества, ориентиром 
всей государственной стратегии.  
Со следующего года начнётся программа 
капитального ремонта детских садов. На 
эти цели дополнительно выделят более 
400 млрд рублей. Не менее 150 школ 
и 100 детских садов будет построено. 
В прошлом году мы сдали два новых 
садика, капитально отремонтировали две 
школы и начали строительство ещё двух. 
Продолжим и дальше преобразовывать 
наши образовательные учреждения. 
65 млрд рублей из федерального бюджета 
направят на строительство спортивных 

объектов. В нашем городе спорт за 
последние пять лет набрал огромную 
популярность. Повысилось количество 
желающих заниматься физической 
культурой. В прошлом году Липецк стал 
беговой и велосипедной столицей России. 
Президент анонсировал запуск 
новой программы переселения 
из аварийного жилья, на которую 
направят 330 млрд рублей до 2030 
года. Прошлую мы закончили на 
два года раньше запланированного 
срока. Программа модернизации 
систем ЖКХ получит более 4,5 трлн 
рублей до 2030 года.  
Продолжим обновление городского 
транспорта. На это будет выделено 
дополнительно 150 млрд рублей. 
За пять лет мы получили 164 
новых автобуса, в прошлом году 
— 10 электробусов и начали 
модернизацию транспортной сети. 
Будет продолжен национальный 
проект создания комфортной 
городской среды, а значит, мы 
сможем благоустроить ещё больше 
общественных пространств.  

СОЗДАТЬ КОМФОРТНУЮ СРЕДУ

влияния внешних санкционных ограни-
чений» и не рассчитывали, что она пре-
высит 101,99%. Однако в 2023 году по 
состоянию на октябрь индекс промыш-
ленного производства в регионе соста-
вил 108,2% к уровню 2022 года. 

Местные издания в этой связи пи-
шут, что санкции никак не сказались на 
экономике Липецкой области и что свой 
рост экономика демонстрирует и в со-
седних регионах — индекс промышлен-
ного производства, например, в Курской 
области составил 103,5%, в Рязанской — 
107,8%, в Тульской — 109,8%. 

Рост доходов
Эксперты и обозреватели, которые 

комментируют сегодня Послание Путина, 
считают очень важным тот факт, что пре-
зидент не рассматривает развитие эконо-
мики конечной целью правительства. 

— Это развитие, — говорит он, — долж-
но прямо конвертироваться в рост дохо-

дов семей наших граждан. В ближайшие 
шесть лет доля зарплат в ВВП страны 
должна возрасти, с опережением инфля-
ции. Начиная с 2020 года МРОТ вырос 
в полтора раза — с 12 до 19 тысяч рублей 
в месяц. К 2030 году МРОТ должен уве-
личиться ещё почти вдвое — до 35 тысяч 
рублей, что, безусловно, отразится на раз-
мере социальных пособий, зарплат в бюд-
жетной сфере и в отраслях экономики. 

Инвестиции в кадры и науку
При этом Путин подчеркнул, что в руко-

водстве страны хорошо понимают, «какие 
риски и факторы могут привести к замед-
лению экономического роста». Это, сказал 
он, в первую очередь нехватка квалифици-
рованных кадров и по некоторым направ-
лениям отсутствие передовых технологий. 

а также солдаты и офицеры, которые сей-
час сражаются в действующих частях, 
смогут подать заявления для участия 
в первом учебном потоке специальной ка-
дровой программы», которую президент 
назвал «Время героев». Они будут учить-
ся, например, в Высшей школе государ-
ственного управления, которую называ-
ют школой губернаторов. Её выпускники 
выходят на высокие позиции во многих 
сферах, становятся главами регионов 
и министрами. 

Острая проблема 
Значительную часть своего высту-

пления Путин уделил борьбе с бедно-
стью и особенно с бедностью многодет-
ных семей. Хотя за 23 года количество 
людей, которые живут за чертой бедно-
сти, снизилось с 42 до 13,5 млн, Путин 
подчеркнул, что и 13,5 млн для России 
— это всё равно много. 

— Проблема бедности по-прежнему 
острая, — сказал президент, — сейчас она 
прямо затрагивает более 9% населения 
страны, а среди многодетных семей, по 
оценкам, которые дают эксперты, уро-
вень бедности составляет около 30%. 
Нужно добиться, чтобы к 2030 году уро-
вень бедности в России стал ниже 7%, 
а среди многодетных семей снизился бо-
лее чем в два раза, хотя бы до 12%. 

Липецкая область в 2018 году вошла 
в пилотный проект по сокращению бедного 
населения. Сейчас за чертой бедности у нас 
живут 8,2% жителей региона. Это меньше, 
чем в целом по России, и значительно мень-
ше, чем, например, в Орловской области, 
где за чертой бедности 12,2%. 

Поддержать семью
Одной из мер помощи многодетным 

семьям, которых с 2018-го по 2022 год 
в России стало на 26,8% больше, Путин 
предложил увеличение в два раза — до 
2 800 рублей в месяц — налогового выче-
та на второго ребёнка и до 6 000 рублей 
в месяц — на третьего и каждого последу-
ющего ребёнка. При этом, отметил прези-
дент, размер годового дохода, на который 
распространяется вычет, нужно повысить 
с 350 до 450 тысяч рублей, и такая мера 
поддержки должна предоставляться авто-
матически, без подачи заявлений.

С целью поддержки многодетных семей 
президент предложил также продлить дей-
ствие семейной ипотеки до 2030 года. Он 
отметил, что с 2018 года, когда запустили 
семейную ипотеку, более 900 тысяч семей 
смогли улучшить свои жилищные условия. 

Касаясь материнского капитала, Путин 
напомнил, что «семья при рождении пер-
венца получает право на выплату в разме-
ре 630 тысяч рублей, а при рождении вто-
рого ребёнка — ещё 202 тысячи». 

— Программа материнского капита-
ла действует у нас до начала 2026 года, 
— добавил он. — Предлагаю также про-
длить её как минимум до 2030-го.

Четвёртая экономика мира 
Ту часть своего Послания, которая 

касалась экономики, Путин начал с про-
гнозов, сделанных в 2022 году амери-
канскими экспертами. 

— США обещали «разорвать россий-
скую экономику в клочья». Но вот что 
с ней на самом деле произошло. В про-
шлом году экономика России росла тем-
пами выше мировых. По этому показа-
телю мы опередили не только ведущие 
страны Евросоюза, но и все государства 
так называемой «большой семёрки», — 

заявил президент. — Сегодня Россия — 
крупнейшая экономика Европы по раз-
меру валового внутреннего продукта и 
по паритету покупательной способности. 
И пятая в мире. Темпы и, главное, каче-
ство роста позволяют надеяться и даже 
утверждать, что уже в ближайшей пер-
спективе мы сможем сделать ещё один 
шаг вперёд, войдём в четвёрку крупней-
ших экономических держав мира. 

Успехи в российской экономике под-
тверждают и зарубежные издания. Фран-
цузская Le Figaro обращает внимание на 
то, что это данные МВФ (Международно-
го валютного фонда), и добавляет, что, 
несмотря на жёсткий режим санкций, 
Россия продолжает превосходить нега-
тивные прогнозы. 

Русское экономическое чудо
Это русское чудо можно наблюдать 

и в липецкой экономике. В 2022 году 
при прогнозировании социально-эко-
номического развития Липецкой обла-
сти динамику роста промышленного 
и сельскохозяйственного производства 
формировали «с учётом долгосрочного 

НУЖНО ДОБИТЬСЯ, ЧТОБЫ К 2030 ГОДУ 
УРОВЕНЬ БЕДНОСТИ В РОССИИ СТАЛ НИЖЕ 7%, 

А СРЕДИ МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ СНИЗИЛСЯ 
БОЛЕЕ ЧЕМ В ДВА РАЗА

«

«

Чтобы преодолеть этот дефицит, в России 
запускают новый национальный проект 
«Кадры» и значительно увеличивают ин-
вестиции в науку, в том числе этим стали 
заниматься и частные компании. 

— С учётом демографических вызовов, 
с которыми мы столкнулись, высокой по-
требностью, а если говорить прямо, дефици-
том кадров, для нас критически важно кар-
динально повысить производительность 
труда, — заявил президент.

Роботизация производства
В этой связи он, в частности, сказал 

о необходимости роботизации и автома-
тизации производства. По его словам, 
к 2030 году Россия по уровню роботиза-
ции производства должна войти в чис-
ло 25 ведущих стран мира: «если иметь 
в виду то, что у нас есть сегодня, это бу-
дет хорошим результатом». 

Нельзя утверждать, что роботизация 
предприятий в Липецкой области уже 
носит массовый характер, но всё говорит 
о том, что собственники рассматривают 
роботов как своих потенциальных работ-
ников. В конце прошлого года, напри-
мер, промышленные роботы японской 
компании FANUC CORPORATION нача-
ли работать упаковщиками на заводе 
«Шанс Энтерпрайз» в ОЭЗ «Липецк». 
Уже лет пять или шесть роботы трудятся 
на заводе компании «Шлюмберже». 

За будущее России
В конце своего выступления Влади-

мир Путин снова вернулся к теме СВО.
— Я подчеркну главное, — сказал пре-

зидент. — Выполнение всех намеченных 
планов прямо зависит от наших солдат, 
офицеров, добровольцев — всех военно- 
служащих, которые сражаются сейчас на 
фронте. От мужества и решимости на-
ших боевых товарищей, которые защи-
щают Родину, поднимаются в атаку, под 
огнём идут вперёд, жертвуют собой ради 
нас, ради Отчизны. Это они, наши вои-
ны, создают сегодня необходимые усло-
вия для будущего страны и её развития.

___________________
Текст: Виктор Унрау 

 Фото: kremlin.ru 
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За пять лет в Липецке благоустроено более 200 общественных пространств
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Один из ярких примеров преображения. 
Работы здесь начались в 2021 году. За это 
время на острове организованы площадки 
для проведения культурно-массовых 
мероприятий. По всему периметру 
расположены пешеходные 
и беговые дорожки, сделаны освещение 
и видеонаблюдение. Теперь тут проходят 

самые массовые мероприятия, такие как 
«Липецкий триатлон. Зелёный остров», 
фестиваль «Джаз на Зелёном острове». 
А в прошлом году остров стал основной 
площадкой для III Международных 
инклюзивных творческих игр. Преображение 
острова будет продолжено. В планах провести 
озеленение, оформить детские игровые зоны.

Понимание, что перемены к лучшему — дело рук 
всех горожан, важно не только для появления ин-
фраструктуры, но и для ощущения сопричастно-

сти к общему делу. Ведь от выбора каждого зависит, ка-
кую территорию благоустроят в следующем году. Кто, как 
не мы с вами, знаем, что нужно нашему городу.

Федеральный проект «Формирование комфортной 
городской среды» нацпроекта «Жильё и городская сре-
да» реализуется на протяжении пяти лет, с 2018 года. За 
это время в Липецке уже благоустроено 237 обществен-
ных пространств.

ЗЕЛЁНЫЙ ОСТРОВ 

СКВЕР МАРКОВА 

Благоустройство сквера возле 
Областного центра культуры, народного 
творчества и кино проходило в два 
этапа. При разработке концепции 
архитекторы сохранили историческую 
планировку сквера, которая так 
полюбилась липчанам. Появились 
пешеходные дорожки, вымощенные 
плиткой. Вдоль них высажены многолетние 
цветы, установлены скамейки, сделано 
освещение. Здесь обустроили детскую 
площадку, территории для игры 
в настольный теннис и стритбол. 
Полностью объект сдали в 2022 году.

Обновлённая в 2021 году площадь перед 
дворцом спорта «Звёздный» сразу же стала 
одной из главных точек притяжения липчан 
и гостей города. Всего за несколько месяцев на 
месте старого фонтана появился современный 
плоскостной водный комплекс. Летом ребятня 
с удовольствием бегает под струями воды, 
а зимой он превращается в каток. Рядом 

открылись здание проката и кафе. На площади 
уложили тротуарную плитку необычной 
формы, смонтировали детские игровые 
и спортивные снаряды. Установили 
нестандартные лавочки в виде планет. 
Обновились и фасады самого дворца спорта. 
Преображение реализовано в рамках 
федерального проекта при участии бизнеса.

ПЛОЩАДЬ ПЕРЕД ДС «ЗВЁЗДНЫЙ»

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ПЛЯЖ

Благоустройство Центрального 
пляжа проходило в два этапа. В 2020 году 
спланировали зоны отдыха. Для этого убрали 
дикорастущую поросль. Обновили песок, 
установили лавочки, туалеты, перголы — 
теневые навесы, представляющие собой 
металлические конструкции, обшитые 
деревянным брусом. Для безопасности 
отдыхающих построена смотровая вышка, 
смонтирована система видеонаблюдения, 
появился медпункт, сделано освещение 
дорожки вдоль береговой линии. А для 
комфортного отдыха — раздевалки, 
питьевые фонтанчики, детская площадка, 
парковочные места, которые расположены 
на разном удалении от берега. Работы по 
благоустройству будут продолжены.

БУЛЬВАР В МИКРОРАЙОНЕ ЕВРОПЕЙСКОМ 

Идея концепции — бульвар как единый двор для всех 
жителей микрорайона, где каждый сможет найти занятие по душе. 
Здесь установили арт-объекты, малые архитектурные формы, 
смонтировали освещение и видеонаблюдение, высадили деревья, 
кустарники и уложили газон. Созданы детские игровые зоны, места 
для игры в шахматы. Для активного отдыха устроены спортивные 
и волейбольные площадки, тренажёры, рядом построен стадион. 
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Проголосуй за благоустройство своего города 
РЕШАЕМ ВМЕСТЕ

Пешеходная зона в районе 
улиц Бехтеева, 9, и Московской, 6е

Для жителей это кратчайший путь между микро-
районами Университетским и 19-м. Здесь планируются 
тихие зоны с устройством пешеходных коммуникаций 
и установкой малых архитектурных форм.

Сквер около дома № 18 
по улице Осипенко

В процессе благоустройства запланированы обнов-
ление покрытия пешеходных дорожек, монтаж опор 
освещения, озеленение, установка малых архитектур-
ных форм. 

Сквер в 12-м микрорайоне
Здесь часто гуляют жители близлежащих домов. Но су-

ществующие на территории сквера пешеходные дорожки 
и освещение нуждаются в обновлении. 

Сквер в районе улицы Фрунзе, 8
В сквере планируются устройство пешеходных дорожек, 

освещения, установка малых архитектурных форм.

Аллея вдоль реки Липовки
Аллея с освещением и малыми архитектурными 

формами в сторону набережной реки Воронеж создаст 
единое пространство для прогулок в центре города.

Сквер около улицы Катукова, 34
Горожанам здесь не хватает тихих зон отдыха и площа-

док для детей разного возраста. 

Пешеходная зона в районе 
улицы Папина, 4

Обустройство пешеходных дорожек, освещения по-
может сделать прогулки жителей города комфортны-
ми в любое время года.

Пешеходная зона в районе 
улицы Интернациональной, 11

Место пользуется популярностью у студентов близ-
лежащих вузов. Благоустройство территории позволит 
создать комфортное пространство для прогулок.

Зона отдыха «Крепость»
Зона отдыха нуждается в обновлении. Дополнительное 

освещение, озеленение и установка малых архитектурных 
форм сделают данную территорию центром притяжения.

В следующем году в Липецке планируется благо- 
устроить 10 общественных пространств из 24 пред-
ложенных жителями. Какие именно — решаете вы. 

В голосовании могут участвовать липчане старше 14 лет. 
Уже 15–17 марта в пунктах голосования за объекты благо-
устройства вы можете выбрать те, что будут преображены 
в следующем году. 

Площадка для выгула собак 
в микрорайоне Елецком

Расположена на удалении от жилых домов. Создание 
необходимой инфраструктуры позволит жителям и их пи-
томцам комфортно и активно проводить время.

Общественная территория в районе 
улицы Московской, 111

Территория находится в 19-м микрорайоне города. 
Местные жители хотят её обновить — сделать пешеходные 
дорожки и озеленение.

Территория у пруда между Сырским 
Рудником и микрорайоном Елецким

Водоём находится рядом с жилыми районами и мог бы 
стать зоной отдыха для жителей и гостей города. 

Пешеходная зона в районе 
улицы Артёмова, 3

Пешеходная зона расположена между школой № 60 
и строящейся поликлиникой. Отсутствие инфраструктуры 
создаёт для жителей микрорайона Елецкого трудности при 
выборе маршрута до социальных объектов. 

Сквер на улицах Прокатной —  
Адмирала Макарова, 8

Обновление пешеходных коммуникаций, устройство 
освещения и установка малых архитектурных форм позво-
лят комфортно проводить время в сквере.

Площадь Горскова
Планируются обновление покрытий пешеходных доро-

жек, установка освещения и малых архитектурных форм. 

Пешеходная зона в районе улиц 
Полиграфической, 10, и Московской, 87

Пешеходная зона связывает 19-й микрорайон с парком 
Победы. Новые пешеходные дорожки, освещение и установ-
ка малых архитектурных форм сделают прогулки жителей 
комфортными в любое время года.

Пешеходная зона у домов № 16 
и 18 по улице Белянского

Пешеходная зона — продолжение благоустройства Ду-
бовой аллеи. Это шаг к созданию единого пешеходного 
маршрута вокруг микрорайона Университетского.

Пешеходная зона в районе улиц 
Мичурина, 38, и проспекта Победы, 27

Благоустройство пешеходной зоны позволит жителям 
жилого района комфортно и безопасно добираться до оста-
новок общественного транспорта. 

Аллея Сержанта Кувшинова
Создание пешеходной зоны, освещения и установка 

скамеек сделают прогулки более комфортными, а деревья 
будут создавать тень в летний период.

Пешеходная зона в районе дома № 16 
по улице Катукова

Освещение, устройство тротуаров и тихих зон отдыха 
сделают место комфортным для отдыха жителей и по-
зволят удобно добираться до остановок общественного 
транспорта.

Пешеходная зона в районе дома № 22а 
по улице Вермишева

Проходит через территорию Каменного лога и связыва-
ет 10-й микрорайон и МЖК. В непогоду пройти тут сложно. 
Жители просят сделать пешеходные дорожки и освещение.

Пешеходная зона в районе домов 
№ 18–24 по улице Меркулова

Горожане просят сделать освещение и пешеходные до-
рожки на месте «народных троп», установить малые архи-
тектурные формы.

Сквер в районе Лебедянского шоссе, 4б, 
и улицы Опытной, 22

При благоустройстве сквера будет сделано зонирование, 
выполнены работы по устройству плиточного покрытия, 
озеленению, установлены малые архитектурные формы.

Пешеходная зона в районе 
улицы Октябрьской, 57

Проходит от здания музея «Городская управа» до пересе-
чения с рекой Липовкой. Новые пешеходные дорожки, осве- 
щение, установленные малые архитектурные формы позво-
лят липчанам комфортно добираться до улицы Фрунзе.

За пять лет в Липецке благоустроено более 200 общественных пространств

Полный список
пунктов 
голосования 
за объекты 
благоустройства



№ 09 (484) 5 марта 2024 года8

Во многом увеличение числа зрителей связано с улучшением усло-
вий в залах. Например, раньше мы постоянно возили в дома культуры 
свои осветительные приборы, тепловые пушки, чтобы как-то согреть-
ся между выступлениями, — настолько холодно было в помещениях... 
А сейчас везде всё благоустроено! Так, в нашем регионе под руковод-
ством и контролем губернатора Игоря Артамонова в 2019–2022 годах 
по нацпроекту «Культура» построили восемь сельских домов культу-
ры, в каждом из которых есть современное оборудование.

Вклад в будущее
— Настоящим вкладом в будущее считаю обновление детских 

школ искусств. В 2021 и 2022 годах отремонтировали и реконструиро-
вали 11 таких учреждений. Новые музыкальные инструменты, специ-
ализированные книги и оборудование поступили в 37 детских школ 
искусств, художественных и музыкальных школ, в колледжи искусств 
в Липецке и Ельце. А обязанность артистов и культурных работников 
— сохранить связь между поколениями, передавать опыт подраста-
ющему поколению. Например, у нас в коллективе есть артисты, ко-
торые ушли на пенсию, но они продолжают работать, преподавать 
в детской студии. Они культурное ядро, их знания бесценны.

Профессиональное направление
— С коллегами из других регионов обсуждали, что необходима 

программа наподобие «Земского учителя» — «Земский работник 
культуры». В районах зачастую не хватает профессионалов. Значит, 
нужно начать с создания комфортных условий, с хорошей зарплаты 
для таких специалистов. И очень радостно было слышать, что такая 
программа будет запущена с 2025 года, — об этом заявил президент 
в Послании к Федеральному собранию. Но нужно не только давать, но 
и контролировать, что изменилось, какова тенденция развития, что-
бы можно было отследить рост. Сделать это возможно при помощи 
худсоветов — такие, к слову, были раньше. 

Запомнилось, как на гастролях в Грозном мы увидели при въезде 
в город большой транспарант: «Без культуры нет нации». И это дей-
ствительно так. У русского народа богатейшая культура. В какой-то 
момент после снятия «железного занавеса» мы словно бы стеснялись 
своей культуры, оглядываясь на Запад. Но сейчас как никогда важно 
возвращаться к своим истокам.

У нас в каждой области есть свои традиции, уникальные пес-
ни и танцы. При создании постановок для «Казаков России» 
всегда прибегаю к элементам народного фольклора, довожу их 
до сценического воплощения. Ведь фольклор — основа, фунда-
мент культуры, надо его беречь.

Повторюсь, что в сфере культуры важен контроль со стороны глав 
муниципальных образований. И, конечно, нужно продолжить нача-
тое: строить новые учреждения и ремонтировать имеющиеся, обнов-
лять звуковое, световое, компьютерное оборудование, музыкальные 
инструменты и сценические костюмы, привлекать и обучать новые 
кадры. На данном этапе «Казаки России» очень ждут собственный 
«дом» — современное здание, куда будут приходить зрители, где мы 
сможем комфортно работать и ставить зрелищные постановки. 

_______________________________________________
Беседовала Анна Дикарева

 Фото: Александра Пастушенко и из архива «Первого номера»

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Т еатр танца «Казаки России» давно уже стал брендом, 
культурной визитной карточкой Липецкой области. Кол-
лектив был создан в 1990 году по инициативе Леонида 

Петровича Милованова с миссией возрождения и пропаганды 
народных традиций и казачьей культуры. 

Народный артист России художественный руководитель 
и главный балетмейстер ОБУК «Театр танца «Казаки России» 
Леонид Милованов поделился с «Первым номером» мнением 
о том, что важного произошло за пять лет и для ансамбля, и для 
культурной жизни нашего региона:

— Я всегда сравниваю 1990-е и 2000-е. На примере нашего 
коллектива разница между тем, что было, и тем, что стало, ко-
лоссальная.

Комфорт в каждый дом
— В 1965–1991 годах существовал «Союзконцерт» — единая 

гастрольно-концертная организация. Она возродилась — сейчас 
это «Росконцерт», который имеет огромное значение для арти-
стов. К примеру, раньше мы знали о культуре союзных республик, 
учились на этом. Сейчас такая практика возрождается. «Казаки 
России» проехали с гастролями от севера до юга нашей страны, 
выступали в Луганске, в Республике Башкортостан. Отмечу, что 
за последние пять лет с начала реализации национального про-
екта «Культура» в Липецкой области увеличилось число посеще-
ний учреждений культуры почти в три раза (только сравните: 
с 8,1 млн человек в 2019 году до 23,7 млн в 2023-м). Помогает 
в этом и программа для молодёжи «Пушкинская карта». К ней 
только в нашей области подключены 42 учреждения культуры.

9 
домов культуры 
отремонтировали

3 
музея  

обновили 
оборудование

12  
библиотек обновили  

по модельному 
стандарту

6 
автоклубов 
 приобрели 

37  
детских школ искусств  

обновили материально-
техническую  

базу

8  
домов культуры  

в регионе построили

НАЦПРОЕКТ «КУЛЬТУРА» 
2019–2023

10 
школ искусств 

реконструировали

Леонид Милованов: 

БЕЗ КУЛЬТУРЫ НЕТ НАЦИИ
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О поддержке учителей и достижениях липецких школьников 
рассказала Екатерина Сигарёва

В ысокие достижения и инновации 
немыслимы без фундамента — каче-
ственных кадров и достойного обра-

зования. Современные реалии требуют его 
развития и трансформации, поиска новых 
форм преподавания. На создание новой 
инфраструктуры направлен нацпроект «Об-
разование». О том, что изменилось в сфере 
образования Липецкой области за послед-
ние пять лет, «Первому номеру» рассказала 
учитель химии школы информационных 
технологий № 26 победитель второго сезо-
на всероссийского проекта «Классная тема» 
Екатерина Сигарёва.

Строим новое
— В нашем регионе за последние годы 

по разным программам, в том числе на-
цпроекту, построили семь школ. Я считаю, 
что это достаточно много. Каждый пони-
мает, что строительство нового объекта, 
тем более школы, оснащённой разным 
оборудованием, очень затратно. А в 2024 
году планируется возвести три новые 
школы: две в Липецке и одну в Лебедяни.

У нас создан замечательный центр 
опережающей профессиональной пере-
подготовки, где школьники могут освоить 
специальности и даже получить первую 
профессию. Например, ученики нашей 
школы в 9-м классе проходят курсы по 
макияжу. Ребята счастливы, что у них есть 
такая возможность. И это здорово, что 
дети могут уже сейчас попробовать свои 
силы в какой-то профессии. 

В регионе построены детские техно-
парки «Кванториум», открыты «Точки ро-
ста» и «IT-кубы». Все эти образовательные 
объекты способствуют развитию интереса 
и прививают детям тягу к обучению, обра-
зованию и научной деятельности.

Поддержать учителя
— В нашем регионе есть и меры под-

держки для молодых педагогов. Тем из них, 
кто идёт работать по специальности сразу 

после окончания учебного заведения, пре-
доставляется единовременная выплата 
в размере 120 тысяч рублей. Данная мера 
поддержки введена по инициативе гу-
бернатора Игоря Артамонова в 2022 году. 
И это здорово! Когда я заканчивала уни-
верситет, такого, к сожалению, не было. 
Подобное хотят ввести и для молодых вос-
питателей детских садов.

У нас отлично работают разные служ-
бы и системы поддержки, есть дополни-
тельное образование. Функционируют Ин-
ститут развития образования Липецкой 
области, региональная Ассоциация моло-
дых педагогов, где творчески активные, 
амбициозные и целеустремлённые учите-
ля могут проявить себя. Они получают ме-
тодическую помощь, участвуют в разных 
конкурсах профессионального мастерства.

Если говорить про страну в целом, суще-
ствует огромное количество самых разных 
возможностей, площадок, где объединя-
ются педагоги из всех регионов. Например, 
такой площадкой для общения является 
Форум классных руководителей. Он функ-
ционирует с 2021 года, набирает обороты. 
Здорово, когда коллеги могут поделиться 
своим опытом, узнать новое для себя.

Первые в мире
— В целях популяризации профессии 

учителя создан проект для педагогов-пред-

метников, который не имеет аналогов 
в мире, — «Классная тема». Знаю об этом 
не понаслышке — приняла в нём участие. 
Это проект, который интересен не только 
учителям и тем, кто связан с системой обра-
зования, но и всем жителям нашей страны. 
Каждый желающий может получить много 
ценной и полезной информации, посмо-
треть классные интерактивные уроки.

Знаю, что есть меры поддержки для 
победителей конкурсов профессиональ-
ного мастерства. Например, учитель, 
который побеждает в конкурсе «Учи-
тель года», получает единовременную 
выплату в размере 1 млн рублей. Всё это 
очень мотивирует. Считаю, что популя-
ризации профессии учителя на данный 
момент уделяется большое внимание. 
Снижается документационная нагрузка, 
создаются единые образовательные про-
граммы, учебники. Мы сейчас на пути 
активного развития и созидания. Наша 
система образования становится лучше 
с каждым годом. 

Мне хотелось бы, чтобы всё продол-
жалось развиваться в том же направле-
нии. Пусть рост и трансформация совре-
менного образования продолжаются!

______________________________
Беседовала Анна Дикарева

 Фото из архива Екатерины Сигарёвой

СОЗИДАНИЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ

139 
«Точек роста» 

организовано

13 
спортивных залов 

открыто в сёлах

2  
 «IT-куба»  
работают

6  
«Кванториумов» 

открыто

35 
современных 

мастерских  
создано 

в техникумах

4  
школы 

открыто в регионе

НАЦПРОЕКТ «ОБРАЗОВАНИЕ» 
2019–2023

« ПОПУЛЯРИЗАЦИИ ПРОФЕССИИ УЧИТЕЛЯ  
НА ДАННЫЙ МОМЕНТ 

 УДЕЛЯЕТСЯ БОЛЬШОЕ ВНИМАНИЕ.  
СНИЖАЕТСЯ ДОКУМЕНТАЦИОННАЯ НАГРУЗКА, 

СОЗДАЮТСЯ ЕДИНЫЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
ПРОГРАММЫ, УЧЕБНИКИ

«

> 7  
тысяч новых мест 

допобразования создано

ОБРАЗОВАНИЕ

БЕЗ КУЛЬТУРЫ НЕТ НАЦИИ
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Семь представительниц прекрасной 
половины человечества получи-
ли звание «Липчанка года». Еже-

годная городская акция проводится уже  
в 20-й раз. Но мы вновь и вновь удивля-
емся талантам наших женщин, потряса-
ющей силе слабого пола. Они способны 
реализовываться одновременно на самых 
различных поприщах и добиваться голо-
вокружительного успеха, сохраняя при 
этом женственность и сердечность, откры-
тость к общению и искренность. 

Дневник успеха 
Ольга Клименко возглавляет много-

профильную полилингвальную школу, где 
изучают английский, немецкий, француз-
ский и китайский языки. Здесь же реали-
зуется обучение по профилям: информа-
ционно-технологическому, спортивному, 
медицинскому, агрономическому. 

Школе три года. Ещё на этапе её стро-
ительства руководителю удалось собрать 
сильную команду единомышленников  
и объединить одной целью — звучное на-
звание Global должно подкрепляться высо-
кими достижениями учащихся. 

В личной копилке Ольги Сергеев-
ны десятки наград. Среди них почётная 
грамота Министерства просвещения 
РФ, дипломы победителя всероссийских 
конкурсов «Педагогический дебют»  
и «Флагманы образования. Муниципали-
тет» президентской платформы «Россия 
— страна возможностей».

— Есть фраза: успех — это успеть всё  
и сразу, — говорит Ольга Сергеевна. — Кро-
ме ведения административной, организа-
ционной и хозяйственной деятельности, 
связанной с жизнью школы, сама препо-
даю английский язык. Занимаюсь обще-

НАШИ ЛЮДИ

Дорогие, милые женщины!  
От всей души поздравляю вас  
с таким тёплым и душевным 
праздником — 8 Марта! 
Этот день символизирует торжество 
любви и красоты, несёт новые 
надежды и олицетворяет весну! 
Женщинам удаётся сочетать 
совершенно разные сферы:  
оберегать домашний очаг,  
дарить нежность и заботу детям, 
добиваться успехов в карьере,  
при этом оставаться милыми  
и привлекательными.  
Вы наполняете мир очарованием  
и душевной теплотой,  
вдохновением и грацией.  
Особые слова признательности 
нашим бабушкам. Мы очень 
благодарны вам за мудрость  
и терпение, сердечность  
и поддержку. Дорогие липчанки!  
Пусть каждый ваш день будет 
наполнен любовью и заботой 
близких, а в доме царят гармония, 
спокойствие и уют. Желаю вам 
весеннего и солнечного настроения, 
оптимизма, крепкого здоровья, 
семейного благополучия  
и неиссякаемого счастья!

Евгения Фрай,  
председатель Липецкого 
городского Совета депутатов

Дорогие липчанки!  
Поздравляю вас с прекрасным 
праздником — Международным 
женским днём!  
Этот день особенный и неповторимый, 
он наполнен любовью, теплом, 
признанием и заботой.  
Каждая из вас — источник красоты  
и нежности. Ваш оптимизм  
и душевная сила позволяют 
преодолевать любые трудности. 
Спасибо, дорогие, за ваше неутомимое 
стремление к достижению  
поставленных целей и потрясающую 
энергию, которую вы вкладываете  
в свою деятельность и заботу о семье. 
Ваша эрудиция, интеллектуальный 
потенциал и внутренний огонь — 
настоящий пример для многих. 
Пусть этот праздник принесёт вам 
множество ярких эмоций, счастливых 
мгновений и радостных встреч!  
Желаю вам крепкого здоровья,  
успехов во всех начинаниях  
и непреходящей красоты души.

Евгения Уваркина,  
мэр Липецка

В канун 8 Марта чествуют победительниц конкурса 
«Липчанка года» 

ТВОРИТЬ, РАДОВАТЬ, 

Ольга Клименко, 
директор школы № 34 Global, победитель 
в номинации «Руководитель года»

Ольга Сушкова,  
главный специалист отдела стабилизации 
технологии коксохимического производства 
ПАО «НЛМК», победитель в номинации 
«Профессиональная карьера»

ственной деятельностью. Воспитываю дво-
их детей. При этом нахожу время на спорт. 
Недавно получила золотой значок ГТО.  
А секрет мой прост: много труда, целе- 
устремлённость, сильная команда и… лай-
фхаки планирования. Вместо ежедневни-
ка я каждый год покупаю себе обычный 
школьный дневник. Во-первых, рабочая 

неделя как на ладони. Во-вторых, днев-
ник напоминает мне, что я всегда ученик 
у главного учителя — Жизни. 

Возможно всё
В 2022 году Ольга Сушкова заняла 

второе место в корпоративном конкурсе 
«Молодой лидер НЛМК». В 2023-м стала 
победителем конкурса «Новолипчанка 
года». 

Ольга Александровна реализовала соб-
ственный проект «Виртуальный тур про-
фессии (планирование рабочего места)», 
благодаря которому у соискателей появи-
лась возможность увидеть потенциальное 
рабочее место без физического посещения. 
Над проектом она трудилась около года. 
И это далеко не все идеи, реализованные 
ею на производстве. Названия малопонят-
ны обывателю и звучат почти магически: 
«Развитие MES-системы КХП», «Паспорт 
штабеля угля с моделью в 3D-режиме»,  
а для Ольги Сушковой — это работа, с кото-
рой ей удаётся виртуозно справляться.

— Мне интересно генерировать идеи  
и воплощать их в жизнь. Результат моти-
вирует двигаться дальше, к новым победам 
и достижениям. Главное, в постоянном 
движении сохранять чувство баланса, — 
считает Ольга Александровна. 

В этом ей помогает умение опреде-
лять приоритеты и не смешивать работу 
с личной жизнью. А для «перезагрузки» 
она отправляется в горы, встаёт на лыжи  
и оставляет все мысли о бесконечных делах 
там, на старте. Возвращается домой уже  
с новыми планами. 

— Возможно всё! На невозможное 
требуется чуть больше времени! И это 
для меня — принцип жизни. Даже если 
что-то не получилось сегодня, не беда. 
Нужно сделать выводы и двигаться 
дальше, не теряя оптимизма, — уверена 
Ольга Александровна.

Победа всегда общая 
— Потрясающее чувство, когда твои 

воспитанники становятся победителями  
в Национальном чемпионате по робото-
технике. В тот момент видишь результат 
труда своего, детей и их родителей. Это на-
стоящее счастье, — говорит Ольга Ильина.

Ольга Сергеевна — социальный пред-
приниматель и резидент «Технопар-
ка-Липецк». Вместе с супругом Павлом  
в 2016 году они открыли один из первых 
в регионе детский клуб по программе 
«Робототехника». 

Их воспитанники начиная с пяти лет 
учатся по двум направлениям: робототех-
ника и инженерная мастерская. Дети сами 
делают чертежи и производят на станке 
комплектующие для разных изделий, сре-
ди которых луноход, экскаватор, грузовик 
и другие модели. 

Совместно с «Технопарком» и депар-
таментом образования реализует проект 
по ранней профориентации школьни-
ков. Проводит фестиваль для учеников  
3–4 классов «ИнженериУм».

Работа Ольги Сергеевны многократно 
получала признание. В 2022 году липчан-
ка стала победителем регионального этапа 
конкурса «Лучший социальный проект 
года». Имеет благодарности за подготов-
ку команд к различным техническим со-
ревнованиям, а также за активное участие  
в жизни города.

Опыт липчанки привлекает внимание 
соседних регионов. Сейчас Ольга Сергеевна 
занимается тиражированием собственной 
методической базы и учебных программ. 
Она готова делиться с коллегами секрета-
ми успеха, главный из которых — любовь 
к своему делу.

Цирк и не только
Юлия Подковырова каждый день со-

вершает волшебство. Она художественный 
руководитель центра циркового искусства 
«Ника». В 2020 году при инклюзивном 
театре танца «Параллели» создала инклю-
зивный цирк, в котором обычные ребята 
занимаются с детьми с ограниченными 
возможностями здоровья. В 2023 году этот 

Ольга Ильина, 
индивидуальный предприниматель, 
победитель в номинации «За внедрение 
инновационных технологий»
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Юлия Подковырова, 
ведущий методист Городского дворца культуры, 
победитель в номинации «Мастер своего дела»

Екатерина Петрушина, 
заместитель заведующей д/с № 20, победитель в номинации 
«Лидер общественного движения»

Елена Лашкуль, 
студентка 4-го курса ЛГПУ  
имени Семёнова-Тян-Шанского, победитель в номинации 
«Молодёжный лидер» (студенческая молодёжь)

Елизавета Черноусова, 
педагог-организатор Липецкого колледжа строительства, 
архитектуры и отраслевых технологий, победитель в 
номинации «Молодёжный лидер» (работающая молодёжь)

ВДОХНОВЛЯТЬ И ЛЮБИТЬ
особенный цирк стал лауреатом первого международного 
фестиваля «Обыкновенное чудо необыкновенных детей» 
(Сочи). Получил Гран-при и звание лауреата I степени  
III Международных инклюзивных творческих игр, что про-
ходили в Липецке. 

На базе Городского дворца культуры Юлия Александров-
на организовала два международных фестиваля детских  
и молодёжных цирковых коллективов «Новое поколение».

На самом деле чудо не в званиях и наградах. А когда 
мальчик-аутист начинает разговаривать и включается 
в работу цирковой команды. Когда девочка с ослаблен-
ным слухом смеётся вместе с обычными ребятами, а ре-
бёнок с проблемами зрения ловко жонглирует мячами… 
Вот это всё чудо.

— Я живу цирком. И моя семья — вместе со мной, — го-
ворит Юлия Александровна. 

Муж разделяет интересы жены и поддерживает её. Две 
дочери уже выступают на арене цирка, хотя одной 12, дру-
гой — всего 3 года. 

— Мой секрет успеха — это моя семья, — говорит Екате-
рина Сергеевна. — Я замужем, у меня двое замечательных 
детей. Они моя опора и источник вдохновения. А когда бы-
вают трудные периоды, я себе напоминаю: успех приходит 
тогда, когда ты сегодня лучше, чем вчера.

Педагог по наследству
— Известно, что если нашёл себе работу по душе, то ни 

одного дня не будешь работать. Так и у меня, — говорит 
Елизавета Черноусова.

Её основное дело — наставничество студентов. А главная 
награда — достижения ребят во всероссийских конкурсах  
и фестивалях.

Например, Елизавета Юрьевна была наставником по-
бедителя Всероссийского конкурса «Большая переме-
на-2022» и лауреатов конкурса Российской национальной 
премии «Студент года-2022». 

Также она занимается реализацией социальных про-
ектов «Новогодняя сказка», «Молодёжь против террора», 
ведёт экологический проект «Чистые улицы родному горо-
ду». Руководит студенческим клубом «Вопреки». 

Елизавета Юрьевна может гордиться и собственными 
наградами. Она финалист конкурса «Молодой лидер Ли-
пецка», победитель «Фестиваля добровольческих практик», 
областного конкурса «Молодёжный проект».

— Мне бы хотелось стать лучшим организатором и пе-
дагогом не только на региональном, но и всероссийском 
уровне, — делится Елизавета Юрьевна. — И я готова прило-
жить максимум усилий для достижения своей профессио- 
нальной цели. Да, я трудоголик, люблю всё, что связано  
с педагогикой. И это, видимо, семейное. Моя мама 45 лет 
отработала преподавателем.

Любовь к труду передалась и дочери Еве. Она профес-
сионально занимается волейболом — воспитанница школы 
Марии Брунцевой «Взлёт». Сейчас готовится к очередному 
чемпионату. В её спортивной жизни случаются проигрыши, 
но она никогда не сдаётся, берёт пример с мамы и бабушки. 

Сила мечты
— Мой принцип — жить здесь и сейчас. А это значит, 

что каждый проживаемый день нужно наполнить смыс-
лом. Главный смысл для меня — это моё дело. Кроме лю-
бимой учёбы, у меня ещё есть не менее любимая работа 
там же, в родном университете, — рассказывает Елена 
Лашкуль.

Елена — руководитель объединения, направленно-
го на реализацию студенческих инициатив и проектов.  
В 2023 году объединение стало победителем Молодёжной 
премии общественного признания, призёром на фестива-
ле достижений студенческих клубов Липецкой области. 

Елена Александровна реализует проекты универ-
ситета «Первокурсник года» и «На грани культуры». 
Она организатор «Всероссийских педагогических игр»  
и модератор университетских форумов. По итогам об-

щественной деятельности награждена грамотой губер-
натора Липецкой области. Обладательница отличитель-
ного знака за заслуги перед университетом — медали 
Семёнова-Тян-Шанского. Елена Александровна — актив-
ный участник организации «Российские студенческие 
отряды». 

Успехи достигаются большим трудом и упорством. 
Силы даёт любовь к делу. Елена Лашкуль готова посвя-
щать студенческой жизни все 365 дней в году. Хотя нет… 
иногда хочется выйти из «зоны комфорта», побыть на- 
едине с собой и помечтать. 

— И мечты опять же связаны с моей деятельностью, — 
делится молодёжный лидер. — Я стою на большой сцене, 
идёт всероссийский фестиваль. И это событие я приду-
мала, организовала и реализовала, координируя работу 
большой профессиональной команды.

___________________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин 
и Александра Пастушенко

— Скажу цитатой из «Маленького принца» Экзюпери: 
«Самого главного глазами не увидишь, зорко одно лишь 
сердце». И я каждый день вижу сердцем, как счастливы 
дети, которые занимаются у нас в цирке. Это для меня са-
мое главное, — делится мастер своего дела.

Только вперёд
Первая строчка в её характеристике: «проявила себя как 

знаток своего дела». За этой фразой скрывается многогран-
ность личности Екатерины Петрушиной.

Что такое заместитель заведующей детского сада? Это 
сотрудник, который в течение дня выполняет самые раз-
ные задачи. Нужно постоянно отслеживать, чтобы доволь-
ны были и дети, и родители, и сотрудники детсада. Нужно 
думать о будущем, заниматься планированием. 

Параллельно в её жизни есть и другая деятельность. 
Екатерина Сергеевна — председатель профсоюзной органи-
зации детского сада. Кроме того, участвует в организации 
праздников и ярмарок, проводимых в 28-м микрорайоне. 
На ней лежат заботы о сборе гуманитарной помощи воен-
нослужащим, участвующим в СВО.

В портфолио липчанки множество наград от городского 
до всероссийского уровня: благодарность губернатора Ли-
пецкой области за участие в общественной жизни региона, 
почётные грамоты департамента образования Липецка, 
Федерации профсоюзов Липецкой области, управления об-
разования и науки Липецкой области, Министерства про-
свещения РФ. За активную работу по профсоюзной линии 
Екатерина Сергеевна получила медаль к 30-летию обще-
российского профсоюза образования. Является членом Со-
вета женщин Федерации профсоюзов Липецкой области. 



№ 09 (484) 5 марта 2024 года12 ВИКТОРИНА

16+

@pervy_nomer

«ПЕРВЫЙ НОМЕР». ТИРАЖ 100 000 ЭКЗ. РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ БЕСПЛАТНО.
УЧРЕДИТЕЛЬ: МАИУ «МОЙ ГОРОД ЛИПЕЦК».
ЮРИДИЧЕСКИЙ АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:  
398050, ЛИПЕЦКАЯ ОБЛ., Г. ЛИПЕЦК, ПЛ. ИМЕНИ Г.В. ПЛЕХАНОВА, Д. 1.  
ЗАРЕГИСТРИРОВАНА В УПРАВЛЕНИИ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ПО НАДЗОРУ  
В СФЕРЕ СВЯЗИ, ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ  
И МАССОВЫХ КОММУНИКАЦИЙ ПО ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ.  

ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

E-MAIL: GAZETA1N@YANDEX.RU. РАСПРОСТРАНЕНИЕ — ТЕЛ. 286-779
РЕКЛАМА: ТЕЛ. 285-974, REKLAMA@OPENLIPETSK.RU 
ОТПЕЧАТАНО В ТИПОГРАФИИ ООО «ПРАЙМ ПРИНТ ВОРОНЕЖ»
394026, ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛ., Г. ВОРОНЕЖ, ПР-Т ТРУДА, 48 Л.
МАТЕРИАЛЫ С ПОМЕТКОЙ  ПУБЛИКУЮТСЯ НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 
# 09 (484) ОТ 05.03.2024

РЕГИСТРАЦИОННЫЙ НОМЕР: СЕРИЯ ПИ № ТУ48-00371 ОТ 09.11.2020 Г.
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР: ГОРЯЙНОВА Н.В., ТЕЛ. 285-972
ЗАМ. ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА: КОСТЮК М.С.
И.О НАЧАЛЬНИКА ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ОТДЕЛА: 
АЛЕКСАНДРОВА Р.А. 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР: ХИТРОВА Д.М.
КОРРЕКТОР: МАНАЕНКОВА Е.С.

18+


